

UNE INTERVIEW AVEC

L'AIDE-SOIGNEUR D'UNE RÉSERVE D'ANIMAUX SAUVAGES, BENJAMIN SCHÜTZE-SCHULZE

Une visite chez nos amis les loups

Le Grand méchant loup est allé passer son dimanche dans une réserve d'animaux sauvages qui se trouve à une heure et demie en voiture au nord de Berlin. Quand on est arrivés, on a parlé des loups avec Bennie, qui apprend le métier de soigneur. Après, on est allés voir les loups, même ceux qu'on n'a pas le droit de voir d'habitude. Il y avait encore de la neige.



DEVANT L'ENCLOS DE WOTAN ET LEILA

Depuis quand avez-vous affaire aux loups ?
J'ai affaire à eux depuis que je travaille ici, ça fait trois ans et demi. On les nourrit, on s'occupe d'eux, de leur enclos et on a déjà élevé deux loups au biberon.

Depuis quand y a-t-il des loups ici ? On en a dans la réserve depuis 1998. On a commencé avec deux loups. C'était Karl et Mine, élevés tous les deux au biberon. En 2001, on a eu un nouvel enclos avec un vrai loup sauvage : Naum, le loup à trois pattes.

D'où viennent les loups qui sont ici ? On les a achetés, mais ils ne sont pas sauvages à l'origine. Les loups font partie des espèces en voie de disparition. C'est pourquoi on n'a pas le droit d'en avoir qui aient été capturés en milieu naturel.

Capturés en milieu naturel, qu'est-ce que ça veut dire ? Ce sont des animaux qui, au départ, ont vécu en liberté. Ils ont été capturés dans la nature et mis après dans un enclos. Comme ils font partie d'une espèce protégée, on ne garde dans les zoos que des animaux venant d'autres zoos. C'était encore autre chose avec Naum parce qu'il était, à l'origine, sauvage. Il a été capturé parce qu'il n'avait que trois pattes. Avec son handicap, il n'était plus capable de chasser du véritable gibier. C'est pourquoi il aurait sûrement attaqué des animaux domestiques. Le danger, c'était qu'il soit abattu par des chasseurs.

Les loups font partie des espèces en voie de disparition. C'est pourquoi on n'a pas le droit d'en avoir qui aient été capturés en milieu naturel.

Pouvez-vous nous raconter quelque chose sur la vie de Naum (on prononce Na-om) ? Cet animal vient d'Europe de l'Est. Il est extrêmement grand, un animal magnifique avec une grande tête, et une musculature relativement puissante. Sa particularité : il lui manque à partir du genou une patte arrière. C'est dû soit à une voiture, soit à un piège. Je dirais plutôt à un piège à ours, c'est exactement à cette hauteur que la patte est coupée. On sait par les films qu'ils sont en fer, que lorsqu'un animal y pose la patte, ils se referment et l'enserrent. Ils sont interdits normalement. Ça torture les animaux et ils meurent en souffrant atrocement. Mais Naum a survécu !



LES TRACES D'UN LOUP, PEUT-ÊTRE DE NAUM

Quel âge a-t-il ? Onze ou douze ans, c'est difficile à dire. C'est aux dents qu'on le vérifie, mais il en a perdu beaucoup. Il a été dans une autre réserve un certain temps d'où il voulait partir et il a essayé de s'enfuir en mordant la clôture. C'est comme ça qu'il a perdu plein de dents. Il est très dominant, il sait s'imposer, c'est un loup alpha.

C'est quoi un loup alpha ? Dans une meute de loups, c'est comme à l'école. Il y a ceux qui se prennent pour les chefs, c'est ce qu'on appelle les animaux alpha. Ensuite, il y a ceux qui sont au milieu, les suiveurs ou animaux beta, et puis il y a les oméga qui sont les souffre-douleur, ceux dont on se moque tout le temps à l'école. Voilà comment se compose une meute. Eh bien, le vieux loup à trois pattes qui a perdu presque toutes ses dents, c'est lui le chef de la meute.

Comment est-ce qu'on reconnaît des loups alpha ? Ce ne sont pas toujours les plus grands ou les plus forts, c'est comme chez les humains : ce sont les forts en gueule. Ils aiguillonnent les autres. C'est important d'avoir un groupe derrière soi. On les recon-

naît aussi à la queue : si elle est levée, ce sont les chefs, si elle est entre les pattes, c'est qu'ils ont peur.



LES LOUPS ONT PEUR DES HOMMES

Il y a encore d'autres différences ? Oui, chaque loup a une fonction importante. Quand les loups veulent se reproduire, ils ne peuvent le faire que s'ils sont chefs de meute. Les autres prennent alors soin des petits.

Dans une meute de loups, c'est comme à l'école. Il y a ceux qui se prennent pour les chefs, c'est ce qu'on appelle les animaux alpha.

Naum, il est gentil ou méchant ? Ce n'est pas la question. Les animaux alpha sont un peu plus méchants parce qu'ils doivent veiller à ce qu'on ne prenne pas leur place. Les mâles crient, hurlent, grondent, se font grands, mais au fond, il ne se passe rien. Ce n'est que du bruit. Les hommes n'ont pas à avoir peur des loups sauvages, ils ne leur feront jamais rien.

Combien de loups vivent ici ? On a deux enclos. Ça fait en tout 18 loups.



C'EST LE NOM DE LA RÉSERVE OÙ ON EST ALLÉ

Est-ce que ce sont les seuls loups dans la région du Brandebourg ? Il existe dans tout le Brandebourg une seule meute, dans le sud de la région. Là, il y a un grand champ de manœuvres où l'armée s'entraîne et les loups vivent là, car il y a peu de présence humaine. Les loups ont peur de l'homme, mais pas des véhicules ni des tirs bruyants.

Une voiture, ce n'est pas quelque chose de dangereux pour eux. Mais, quand on sort de la voiture, là il y a l'homme, ce n'est pas la voiture qui tire sur les loups, mais c'est l'homme avec son fusil.

Qu'est-ce que vous donnez à manger aux loups ? On ne leur donne que de la viande, parfois des animaux entiers, une chèvre ou un mouton mais aussi des animaux plus petits. On peut donner aux loups n'importe quelle viande, il faut seulement qu'elle soit crue.



ILS NE MANGENT QUE DE LA VIANDE

Est-ce que les loups vont chasser ? Ils n'ont pas cette chance-là ici. Il y a beaucoup d'oiseaux, alors parfois on retrouve des plumes, mais on ne leur donne rien à chasser dans l'enclos.

Ils ont tous la même chose à manger ?

Quand ils vivent en liberté, ils se battent pour chaque morceau de viande. Leur taux de mortalité est alors de 80 %. Beaucoup ne meurent pas de faim, mais de maladies dues à des virus, car, quand ils sont malades, ils ne se remettent pas très vite.

Ça vit combien de temps, un loup ? Dans l'enclos, le plus vieux est mort à 19 ans. En liberté, le loup vit jusqu'à ce que quelqu'un le tue. Ça peut arriver aussi qu'un vieux loup soit renvoyé de sa meute. Dans ce cas, il ne survivra pas longtemps. Encore l'été, il attrape des souris ou des petits animaux mais en hiver, la survie devient très difficile.

Est-ce que ça existe, des loups handicapés, des aveugles ou des sourds ? Il y en a un qui louche et puis il y a Naum, avec son handicap pour marcher, sinon, non.

Dans la journée, les hommes voient mieux, dans la pénombre, ce sont les loups.

Comment voient les loups, en noir et blanc ou en couleurs ? Ce qui est très développé chez eux, c'est la perception en noir et blanc. Ils voient bien dans la pénombre. Ils voient

surtout les mouvements : ils peuvent bien reconnaître quand un animal court. Sinon, ils voient moins bien que les hommes. Donc, dans la journée, les hommes voient mieux, dans la pénombre, ce sont les loups.

Et comment ils entendent ? Ils entendent très bien. Et leur odorat est encore plus développé. Ils ne connaissent aucun dégoût, même s'ils sentent encore beaucoup mieux que nous. Par exemple, ils ne sont pas dégoûtés par de la viande pourrie ou des excréments : Ils reconnaissent même aux excréments ce que les autres ont mangé ou s'ils sont en période de reproduction. Ils peuvent tout savoir en sentant, pas nous. Mais les loups qui vivent en enclos depuis des générations perdent un tiers du volume de leur cerveau. Et donc, ils perdent aussi une partie de leurs instincts.



EST-CE QUE C'EST LE LOUP À TROIS PATTES ?